



# LA ESPIGA

D. Vela

UNOS POR OTROS  
Y DIOS POR TODOSHOJA SEMANAL AGRICOLA DE LA FEDE-  
RACION CATOLICO AGRARIA SALMANTINADirección y Redacción: PRIOR, 20  
Apartado núm. 45 Teléfono 1126

## PARTE OFICIAL

## El buque petrolero rojo 'Campeador' hundido

*Boletín de información con noticias llegadas a este Cuartel general hasta las veinte horas del día 12 de Agosto de 1937*

## EJERCITO DEL NORTE

*Frentes de Madrid, Avila y Soria.*—Sin novedades dignas de mención.

*Frente de Aragón.*—En las operaciones realizadas en días anteriores para limpiar de enemigo las Sierras de Cucalón, el éxito de nuestras tropas fué completo, pues no solo se expulsó a los rojos de todas sus posiciones, sino que se les cogieron más de 200 cadáveres, unos 200 fusiles, 6 ametralladoras, 6 mulos, gran cantidad de municiones de diversas clases, dos botiquines completos y abundante material de fortificación. Nuestras bajas fueron escasas.

## EJERCITO DEL SUR

En el sector de Porcuna el enemigo intentó realizar una filtración entre nuestras posiciones, pero mediante hábil maniobra de nuestras fuerzas y victorioso combate, se le puso en precipitada fuga, habiéndose recogido en el campo, hasta la hora de cerrar este boletín, 33 cadáveres, 19 prisioneros, 5 fusiles ametralladores, cerca de un centenar de fusiles máuser, 50 cascos de acero, machetes, municiones, correaes y 34 caretas antigás.

En los demás sectores sin novedad.

## ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En el frente de Guadalajara nuestra artillería antiaérea ha derribado un avión ruso "Katiuska", resultando muerto el piloto, francés, y prisioneros los dos sargentos tripulantes.

## ACTIVIDAD DE LA MARINA

En la tarde de ayer, fué hundido por uno de nuestros cruceros, el buque tanque "Campeador", que cargado de gasolina se dirigía desde Rusia a un puerto del Levante español, para aprovisionamiento de los rojos.

Salamanca, 12 de Agosto de 1937 (II Año Triunfal).—De orden de S. E.: El general jefe de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno*.

## El derrumbamiento de la España roja

*En Valencia, los anarquistas han intentado apoderarse de Azaña*

Se reciben continuamente noticias sobre la lucha ya entablada abiertamente entre los grupos anarquistas, troskistas y algunos elementos de la U. G. T. que siguen a Largo Caballero, y de otra parte, las fuerzas de orden público que obedecen al Gobierno de Valencia.

El domingo y lunes pasado han sido de gran violencia en las distintas poblaciones aún dominadas por los rojos. En Albacete, los anarquistas, unidos a algunas tropas de la columna internacional, han asaltado los centros oficiales y han prendido fuego a varios edificios; en Valencia se ha intentado un golpe de mano, por parte de los mismos elementos, para apoderarse de la persona del presidente Azaña; en Barcelona, las fuerzas de Pozas han embestido, con todo géne-

ro de elementos bélicos, contra los puntos en que los anarquistas se habían hecho fuertes y los han arrollado, produciéndoles gran cantidad de muertos y heridos. Nuevos grupos han hecho frente a las fuerzas gubernamentales y el combate se extiende ya hacia el mismo centro de Barcelona.

Las últimas noticias anuncian que está cerrada la frontera catalana con Francia, y prohibido toda comunicación telegráfica.

Los discursos radiados y la misma prensa bolchevique confirman el derrumbamiento de la España roja. La emisora J. S. 2, a las 21,20 del día 9 dice, entre otras violencias: "Una nueva serie de asesinatos se avecina... El asesino Negrín, en vez de aceptar el reto que le lanzan las juventudes sanas de Cataluña, ha preferido dar orden de nuevos asesinatos... Pues bien, aquí nos tienes. Estamos dispuestos a la lucha, en la calle o en el campo, donde se nos desafíe".

En otro momento la misma emisora, después de relatar los sucesos que ensangrientan la ciudad, termina diciendo: "¡Camaradas, el frente único del POUM-CNT-FAI, está dispuesto a liberar totalmente a Cataluña de la opresión del cobarde Gobierno de Valencia y de sus lugartenientes de la Generalidad".

Por su parte, los hombres de Valencia devuelven la agresión, la amenaza y el insulto a los que hoy dirige Largo; en el mitin de clausura de la conferencia nacional de la P. S. U., Juan Hernández dice, entre otras bravatas: "Después del cambio del Gobierno, los incontrolados han aumentado. Necesitamos saber, ya de una vez, cómo piensan esos hombres...".

Hay un periódico, "Adelante", que arroja una estadística curiosa; ha publicado del día 1.º al 22 de Ju-



lio 78 artículos contra el partido comunista, 12 contra el Gobierno, 16 contra el partido socialista, 6 de tipo militar y 12 contra Franco. ¿Cuál es, pues, el enemigo de esta gente? ¿Franco o el comunismo?

"Política" del día 4, publica un editorial que empieza con el siguiente párrafo: "El Gobierno se muestra decidido a impedir, con la máxima energía, cualquier intento de perturbación que pudiera producirse en la retaguardia. La referencia facilitada por el ministro de Instrucción Pública a la salida del importante Consejo celebrado el lunes, señala la excitación de unas maquinaciones tenebrosas encaminadas a quebrantar la disciplina social, a alterar el orden público y a sembrar la inquietud en los frentes".

El "A B C" rojo del día 5, advierte: "Que nadie intente, en nombre de personales apetencias, deseos o intereses, oponerse, romper o quebrar la línea que España y su pueblo se ha trazado a sí mismo. ¡Ay del que lo haga! El Gobierno ha dado un toque de atención. ¡Y un toque con clarín de guerra!"

Este es el panorama de la España roja.

## ¡Peregrinación a Santiago de Compostela!

Inscripciones hasta el día 13. Si se reuniesen trescientos romeros, entre Salamanca y Zamora, habría tren especial salmantino. De lo contrario, nos reuniremos en Valladolid con los peregrinos que de allí salen. El 28 saldremos de Salamanca. Todo el 29 y la mañana del 30, estaremos en Compostela. Podéis inscribiros en los diferentes comercios, y en Serranos, 2. ¡Salmantinos! De toda España afluyen ante el sepulcro del Apóstol miles y miles de gentes agradecidas: ¿Podrán los hijos de esta provincia, quedar atrás? No dudéis e inscribiros inmediatamente, para poder gestionar con tiempo ese tren especial que en Astorga se una al general vallisoletano-leonés. Son solo "cien", 100 pesetas, todo comprendido, inclusive la ofrenda colectiva al Santo Apóstol. Acudid, pedirle por España, por Franco, por vuestros hijos, por el rápido triunfo de las armas nacionales. ¡A Santiago todo el que no esté enfermo!

## Frentes y Hospitales

He aquí una de las más admirables obras de la España Nacionalista.

Los frentes de batalla son pródigos en gloria.

Bajo el diluvio de balas enemigas, la victoria sonríe a nuestros héroes.

Sobre el cielo, tronante de obuses y aviones, Dios corona a los caídos.

Pero, junto a los caídos y a los vencedores, queda en los frentes una legión de soldados heroicos, que han dado por España su sangre, sin llegar a dar su vida; que han obtenido para España la victoria sin poder disfrutar de ella:

¡Son los heridos!

A los caídos los corona Dios.

A los vencedores los aplaude y agasaja España.

A los heridos, Dios los consuela, España los aplaude y—como encarnación humana del amor divino y del entusiasmo patriótico—los recibe en su regazo maternal esa maravilla de generosidad y de ternura que es la institución femenina de frentes y hospitales.

El hospital y el frente son los dos puestos de honor del patriotismo verdadero.

En el frente, se lucha por España.

En el hospital, se sufre por ella. El frente envía sus heridos a sanar al hospital.

El hospital devuelve los heridos, ya sanos, a luchar al frente.

El valor y el sufrimiento, el frente y el hospital, son las dos estrofas que mantienen el diálogo sublime del himno de la Guerra y de la Patria.

Por eso la mujer española, enamorada del sufrimiento y del valor, acude a los frentes y a los hospitales, para escuchar de cerca los latidos de la Patria que guerrea y sufre.

Por eso los frentes y hospitales de España reciben continuamente la caricia de esas manos femeninas, tan hábiles para confeccionar prendas de ropa con destino a las trincheras, como para vendar con maternal cuidado las heridas de los combatientes.

La mujer española ha encontrado así la manera de disipar, con la luz afectuosa y alegre de su sonrisa, la tristeza de tantas miradas oscurecidas por el llanto.

Esta es una de las grandes lecciones de la guerra.

Seguramente no la desaprovechará España para su paz futura.

Miles de damas y señoritas han aprendido en los frentes y hospitales el secreto para contribuir dulcemente, calladamente, femininamente, a la grandeza de la Patria.

En la guerra, son los frentes y hospitales.

En la paz, serán también los hospitales y serán los roperos para los pobres, las guarderías para los niños, los asilos para los ancianos, los comedores para los hambrientos.

La España imperial que todos ansiamos, se forja en los combates con las victorias de nuestros hombres.

Pero se forja también en la retaguardia con la dulzura y abnegación de nuestras mujeres, que han sabido extender su patriotismo a los dos polos simbólicos de esta epopeya grandiosa: los frentes y los hospitales.

## El rescate de los niños

El puente internacional de Irún, testigo de tantas emocionantes escenas del patriotismo redivivo desde que se desencadenó la revolución española; tierra santa en la que se han arrodillado, besándola, millares de hombres y mujeres que volvían a su Patria reconquistada, tras de haberla juzgado perdida para siempre; ese puente internacional vió el pasado día 7 el cuadro de más acusado patetismo de cuantos le ha sido dable ver hasta ahora.

Fué cuando los 107 niños que constituían la colonia del Sanatorio Marítimo de Gortliz que fueron sorprendidos por la tragedia lejos de sus padres, y a los que posteriormente el titulado Gobierno de Euzkadi envió a Francia contra la voluntad de sus familiares, vulnerando las prescripciones más elementales del Derecho de Gentes, volvieron a pisar tierra de España, al ser repatriados merced a las in-



cesantes gestiones realizadas por el Gobierno del Generalísimo.

Les esperaban representaciones de las Diputaciones vascas, del Ayuntamiento de Bilbao; una banda de música, comisiones de Pelayos y Flechas y un gentío inmenso.

Volvían los niños a su Patria para seguir siendo españoles, después que una maniobra criminal de gentes sin conciencia quiso privarles de este honor. Volvían al seno de sus familias atribuladas, de las que se quiso separarles para siempre; venían, en fin, después de largos meses de padecimientos morales y físicos, confinados en un paisaje agrio, inapto para el cuidado de sus pobres cuerpecitos enfermos; volvían, y el llanto estaba en todos los rostros de los hombres avezados al riesgo personal, que presenciaban la inolvidable escena.

Lloraban las monjitas que no se habían separado un momento de los niños y lloraban éstos también. Eran lágrimas de ternura y de agradecimiento, las que se vertían. Luego hubo unos discursos breves y sentidos; palabras paternales y clamorosos vivas a España. El drama había terminado felizmente en este caso, como terminan siempre los buenos cuentos: con el triunfo de la inocencia sobre el dragón devorador de pobres niños.

Pero aún quedan muchos capítulos de este episodio parovoso por liquidar. No son sólo los niños de Gorlitz, ya rescatados, a los que hay que salvar. May muchos niños más en las nieblas inglesas; en aquella inhóspita tierra mejicana y en el infierno ruso, que deben volver al lado de sus padres y bajo la tutela del Estado. Confiemos en que la obra reparadora se realizará cumplidamente. La repatriación de los niños de Gortlitz es un feliz anuncio de que otros agravios a la moral y a la humanidad serán reparados y satisfactoriamente resueltos.

### Labor de un año de la Comisión de Cultura y Enseñanza

RESOLVIO 14.000 EXPEDIENTES Y DESHIZO EL INFLUJO DE LA INSTITUCION LIBRE

La disolución y desmoronamiento de los organismos con que las sectas al servicio de la anti-patria monopolizan la Enseñanza; la re-

paración justa y serena de la labor docente del profesorado, la atención urgente a la destrucción de la obra infernal que el libro ateo, disolvente por sus ideas o antinacional por su contenido, realizaba al infiltrar en nuestra sociedad a través de las bibliotecas públicas sostenidas por el Estado; la empresa de la depuración meticulosa del Magisterio profesional formado en Normales que nutrían las filas de su profesorado a través de la ceradora fiel de la Institución Libre de Enseñanza, hoy elevada a la categoría de Facultad de Pedagogía; la selección del cuerpo de Inspectores que han servido durante estos años como arma política al servicio de la Inspección General, reflejo fiel del pensamiento ateo del gran rabino de la masonería española don Fernando de los Ríos; el encauzamiento hacia una obra formativa de la Enseñanza media atendiendo como medida más urgente a la anarquía y confusión enquistada, y en la Segunda Enseñanza, a través de la creación de cuerpos de Cursillistas y encargados de curso, hijos directos y fieles servidores de la política persecutoria que la Ley de Confesiones Religiosas representa: la conservación de nuestra riqueza artística nacional y catalogación de lo destruido por la barbarie roja; el acoplamiento del profesorado universitario útil a la Causa nacional, a los organismos docentes o Centros de investigación donde poder utilizar sus servicios, forzosamente ausentes del campo universitario.

Un entresuelo modesto; catorce mesas de trabajo; doce funcionarios administrativos y profesionales, y una competente Asesoría Jurídica, han podido realizar el milagro de resolver 14.000 expedientes desde su creación, y atender a las continuas consultas que la depuración del personal o la interpretación de su labor directiva a través de los Rectorados y Delegados de Cultura demandaba.

*Franco tiene sus consignas para los capitalistas sórdidos y para los trabajadores levantiscos. Divorciados, son la destrucción de la economía; conciliados, son la prosperidad de la Patria.*

*Ni opulencia ociosa y anticristiana, ni miseria abandonada y maldiciente.*

## La Santa pobreza de Cardenal Ilundain

EL GENERALISIMO SE ASOCIÓ AL DUELO

La muerte del Cardenal Ilundain ha producido un sentimiento general de tristeza en Andalucía y toda la España liberada. En el Palacio Episcopal se reciben a diario centenares de cartas, telegramas y visitas de pésame.

En la ciudad, al conocerse la noticia, acudieron todas las autoridades con el general Queipo de Llano. El cadáver, amortajado de pontifical, fué expuesto en la capilla del Palacio Arzobispal, donde permanecerá tres días.

El desfile ante el cadáver es constante. El Cabildo de la Catedral se reunió, declarando la Sede vacante, con arreglo al ritual, enviando telegramas a Roma y al Cardenal Primado.

Durante la reunión se dió lectura, con emoción, del siguiente telegrama del jefe de Protocolo de S. E. el Generalísimo Franco: "En nombre de su excelencia, el Jefe del Estado, transmito a ese Cabildo sincero y sentidísimo pésame por fallecimiento virtuosísimo y eminente Prelado, que tan señalados servicios prestó a la Iglesia de España.

Todas las campanas de Sevilla doblaron en señal de duelo. El entierro será el día 13 por la mañana, y se espera que asistan el Cardenal Primado de Toledo y muchos arzobispos, que han anunciado su llegada, así como comisiones de la Diputación y el Ayuntamiento de Pamplona, y de otras.

El cadáver no ha sido embalsamado, por expresa disposición del finado. Ha muerto completamente pobre, pues lo que deja no es suficiente ni aún para cubrir los gastos de su enfermedad.

El Cardenal hacía a diario numerosísimas limosnas. Ha dejado nombrados albaceas testamentarios al Vicario general del Arzobispado y al juez eclesiástico.

SE LE RENDIRAN HONORES DE CAPITAN GENERAL

El Caudillo ha dispuesto que se tributen al Cardenal Ilundain honores póstumos de Príncipe de la Iglesia y Capitán general, cubriendo la carrera las tropas de la guarnición.

El general Queipo de Llano re-



presentará al Generalísimo en el acto del sepelio.

El Ayuntamiento considerará huéspedes de honor a los concejales de Pamplona que vienen al entierro.

#### PESAME DEL SANTO PADRE

Se espera la llegada del Cardenal Segura y del Cardenal Gomá. Se ha recibido un efusivo telegrama de pésame del Santo Padre, en el que dice que la Iglesia española ha perdido una de sus más relevantes figuras.

#### LA VERDAD SE ABRE PASO

### Los aviones que agredieron a los barcos extranjeros fueron cinco, al servicio de los rojos

*Iban escoltando a otros dos barcos, que llevaban milicianos internacionales*

Ya se conoce con todos sus detalles lo ocurrido en aguas de Argelia entre unos barcos ingleses e italianos y unos aviones misteriosos que les agredieron arrojando sobre sus cubiertas varias bombas, disparando sus ametralladoras sobre la tripulación y causando desperfectos y bajas, entre ellas el capitán del barco italiano, que falleció en el hospital de Argel a consecuencia de sus heridas.

Este lamentable incidente, cuya finalidad no puede ser otra que el deseo de agravar la cuestión internacional, fué achacado maliciosamente por la prensa adicta al comunismo, a los gloriosos aviadores nacionales.

Pero la verdad se ha abierto paso y ya sabe todo lo que se precisaba saber. Los aviones fueron cinco, al servicio de los rojos y probablemente de marca francesa. Habían salido de un pueblo de la costa argelina, escoltando dos vapores que llevaban milicianos internacionales y material de guerra con destino a Algeciras.

En la costa se encontraron a los barcos italiano e inglés y los agredieron en la forma ya conocida, cumpliendo, sin duda, órdenes recibidas a ese respecto.

Esta es la verdad incontrovertible, que echa por tierra todas las versiones de la prensa y de las agencias asalariadas de Madrid.

### Zamora la bien cercada

El 19 de julio de 1936, a las nueve de la mañana, un capitán al mando de su compañía recorría las calles de Zamora la Vieja, vitoreando al Frente Popular y la República marxista. Los buenos zamoranos, que entonces salían de misa, ayunos por completo de la Revolución española, quedaron aterrorizados, porque aquel capitán, que tan entusiasmado levantaba el puño, era uno de los mejores oficiales de la guarnición y español y católico a machamartillo.

—¡Viva la República! ¡Viva Largo Caballero!

—¡U. H. P.! ¡U. H. P.!

Toda la gritería salvaje y discordante de los últimos meses, llevaba en sus labios. Las viejecitas zamoranas se santiguaban como si hubieran visto al diablo. Los orondos burgueses se desmayaban y los falangistas y conjurados en el movimiento maldecían el nombre del traidor.

Lo pintoresco y misterioso era su actuación. Todo aquel que, pleno de fervor republicano, alzaba el puño gentilmente o contestaba a sus vítores, era invitado a formar con la compañía de soldados.

—¿Sabeis? Vamos a daros las armas en el Gobierno civil. Venir con nosotros para formar el ejército del pueblo. ¡U. H. P.!

—¡U. H. P.!, aullaba el neófito, deseoso de comer la carne del burgués. Y enronquecido, entre cantos y gritos, toda la escoria zamorana se dirigía, con el capitán y los soldados, por las calles de la ciudad.

Al fin llegaron al cuartel del Regimiento de Toledo.

El capitán arengó a sus huestes y entró solo. Afuera, la multitud, descamisada, rugía de placer.

El coronel del Regimiento estaba en la Sala de Banderas.

—Mi coronel—le dijo el capitán—: No hace falta recurrir a los ficheros ni a las listas policiales. Lo más florido de los marxistas zamoranos se encuentra ahí abajo, esperando la entrada en el sitio que les corresponde.

Y, en efecto, uno a uno fueron entrando los defensores del socialismo ilustrado. El problema era que ninguno salía.

—¡Bah!—decían los de fuera—estarán tomando posesión del cuartel.

Al fin, entraron todos. Y no salieron más. Porque de allí directa-

mente pasaron al sitio que les correspondía: a los calabozos de las prisiones.

Todo el problema marxista quedaba liquidado en Zamora. Por la tarde, vivía la ciudad del Duero y de las murallas las primeras horas de la exaltación española, después de cinco años de negaciones y de cobardías.

### Como interpretan los rojos el sentido de la igualdad

En una carta cogida en campo enemigo, escrita en 30 de junio último, desde Quemada, por los padres de un combatiente rojo a su hijo, se ve cómo los dirigentes rojos interpretan el sentido de igualdad ante la ley.

En la carta, después de expresarse el deseo de ver pronto a su hijo, que ya les ha dicho que va acercándose a su provincia, dice:

“Me dirás cómo va la guerra, qué se dice por aquí de llevarse por aí a tontos hombres, porque solo se ban a llevar en un mes más de 300 homvres, incluídos los cortos de cinco quintas, así como se llebaron tamien los escedentes de la quinta del 36. Pronto bendrán a por todos con camiones, pues ya les están dando un pequeño socorro y han pregonao tamien que todos los que haiga con permiso o licencia se pongan en camino. Menos Antonio Amores. Fíjate que a ese la recomendación le habrá venío de vuenta parte, y lugo se dice que toos somos compañeros y que hay que defender la causa del proletario; pero eso es un cuento, pues el tal Amores es otros López, que tampoco fueron. Mira si tienen suerte, que ahora que se llevan hasta los tontos y los cojos, y todos son buenos, ese dice que está quebrao. Lo está igual que yo, que no me pasa na; pero pa casarse no lo está, y aora dice que ba a ir a cobrar para tener cuartos para la boda. Si tu biebas qué escozor me reconcome y me da cuando lo beo por aí echo un burgués y a tí tanto como te quiero y no poderte ber.”

Sin comentarios.

### Una Patria Un Estado Un Caudillo

Imprenta Comercial Salmantina